

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Miércoles 30 Octubre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.051

SITUACION DEL GOBIERNO

La fiebre de conferencias á toda hora y en todo momento que se ha despertado en el Sr. Sagasta, llama justamente la atencion de sus propios amigos, que conocen el desdén con que suele mirar los mas graves asuntos y la indiferencia con que suele acudir á los conflictos mas peligrosos.

Pero esta ductilidad de carácter de que alardea el Sr. Presidente del Consejo, es mas digna de estudio al presente, por la calidad de las personas á quienes visita y por las diferencias que de ellas le separaban. Conociendo, como el Sr. Sagasta debe de conocer al Sr. Gamazo, cuya firmeza de convicciones tantas veces ha aplaudido, y sabiendo, como sabe, que si el Gobierno no cedia en sus compromisos económicos, él no podia retroceder en sus declaraciones últimas sobre rebaja en los tributos, impuesto sobre la renta y nueva demarcacion en la zona fiscal para la cobranza de los consumos, ¿qué se proponia al llamarle á su despacho? ¿Reducirlo ante la posibilidad de un cambio político? ¿Someterlo ante el interés del Gobierno?

No ignorando, como no ignora el señor Sagasta, cuál es la actitud del general Martínez Campos, el cual se aleja cada vez más, si no lo está del todo, de la situacion imperante; que no se recata para decir los motivos hondos de su disentimiento; que pone, obrando lealmente, por encima de todo interés político su amor al Trono y á la patria, ¿qué podia esperar el jefe del Gobierno de sus excitaciones al ilustre caudillo de Sagunto?

Esto, aparte lo que se relaciona con otras tentativas cerca de otros disidentes, trae, como es natural, en cierta inquietud á los que no compaginan las humildades de ahora con las arrogancias de ayer; estos trabajos de conciliacion al abrir las Cortes, con aquellos desplantes de energía al cerrarlas.

Pudieran los que en esas incertidumbres se agitan encontrar el secreto en algo que se relaciona con promesas solemnes hechas en Julio último, por creerlas fáciles de realizar, y resistencias no sospechadas para cumplirlas en el tiempo que se fijó. Tal vez el Sr. Sagasta, al ser interrogado por el origen de la discordia que separó de la mayoría á los Sres. Márton y Cassola y dejó en actitud disidente al Sr. Gamazo, al señor duque de Tetuan y á otros fusionistas, estimó pasajero el disgusto y lo redujo á una simple disidencia personal, no de principios, como era, y de principios esenciales en la marcha de un partido.

La realidad ha descubierto el error, — llamemos así á lo que pudiera ser un ardid político de gusto mas que dudoso para alargar la vida de un Gabinete, — y la realidad acaso ha hecho ver al Sr. Sagasta cuán grave y comprometida es su situacion ante quien adquiriera compromisos que no cumple y ante quien dijo que al reanudarse las tareas parlamentarias el partido liberal se presentaria compacto en las Cortes, porque si alguno no se sometia, ése poco daño podria hacer con su actitud.

Ha llegado la hora de la prueba. No sabemos si eso que se dice es cierto ó no. Lo podria ser, porque las circunstancias han rodeado de misteriosas amarguras la vida ministerial del Sr. Presidente del Consejo, que fué fácil en prometer y es tardío en cumplir. La política liberal hállase hoy mas enmarañada que en Julio. La estacion veraniega no sirvió para calmar á los descontentos, ni para acercar á los disidentes. Los ministros se soportan; los agraviados se juntan; los discrepantes van creciendo.

Bajo la aparente tranquilidad de la superficie, se agitan en el campo fusionista rencorosas pasiones y antagonismos irreconciliables. Todo sigue peor que antes, y todo amenaza con mayores peligros que ayer.

En esta situacion vá á abrirse el Parlamento, y hé aquí pálidamente reflejada la actitud del Gobierno ante la mayoría. No tiene un centro en la Cámara popular que pudiera en ocasion difícil decidir una votacion, porque no cuenta con el Sr. Gamazo y su grupo numeroso en las cuestiones económicas, ni con el Sr. Cassola en las militares; y en la alta Cámara, el señor general Martínez Campos, el señor duque de Tetuan y otros no han de ceder en lo que estimen contrario á su conciencia política. No tiene una derecha, porque esos elementos y sus afines han dejado de constituir la forma que deben existir en las luchas parlamentarias, y de ello se convencerá el Gabinete en los primeros debates. Ni tiene una izquierda, porque el Sr. Márton, á quien llamó el jefe de la situacion verbo de la democracia y su representante mas genuino y valioso cuando ingresó en la Monarquía, está hoy, del todo en todo, enfrente del Ministerio, con amigos entusiastas, que en el Senado no le han de faltar.

Será, pues, la mayoría una colectividad mas ó menos respetable personalmente, pero como fuerza política de valor escaso. Porque la juntará el interés de partido, la necesidad de la defensa, el usufructo del poder, pero no aquel sentimiento profundo de una doctrina, ni el culto á una gran idea, ni la disciplina de partido. Los ministros verán sentados á su alrededor á sus devotos; el Sr. Sagasta á sus agradecidos; el Gobierno á los que le deben un alto cargo, una eleccion, una recompensa. Pero no verán á aquellos fieles soldados que luchan sin tregua, que no relajan los vínculos del deber, que se sacrifican por la disciplina. No; el Sr. Sagasta ha desentendido á unos, ha dejado injuriar á otros, ha olvidado compromisos políticos que antes á todos unian, y por eso se encuentra aislado.

¿Puede un Gobierno en situacion semejante vivir? Acaso confía, como las mujeres, en que su propia debilidad le sirva de escudo. Pero acaso tambien esta vez se equivoque, porque la oposicion monárquica no se ha convencido aún de que ha de habérselas con damas, sino con hombres que se han equivocado, que han comprometido altísimos intereses y que deben abandonar un puesto desde el cual todo lo

perturban, todo lo deslucen y todo lo ponen en peligro.

DESDE BUENOS-AIRES

No hay más conversacion posible que la de la rápida desvalorizacion del papel, que ha llegado estos últimos días á 242, y que en la actualidad oscila alrededor de 225, es decir, que un peso nacional de los de aquí no vale en realidad más que dos pesetas y unos céntimos... Resultando de todo esto: que las huelgas se suceden, y que se habla de algunas quiebras para fines de este mes. Los patronos, víctimas ellos también del encarecimiento de las cosas, se resisten á las peticiones de los obreros, pero á veces tienen que ceder, y así se dan casos como el de los peones de una de las estaciones de ferro-carril que de un peso 50 centavos que ganaban antes, han visto subir su jornal (á fuerza de huelgas) hasta dos pesos 30 centavos, que es lo que hoy ganan y que viene á ser un peso oro. Hay que advertir que aquí no se paga nada ó casi nada en oro, pero sin embargo, como todo viene de Europa, y á ustedes hay que pagarles en la moneda que ustedes usan, el registrero y el comerciante no tienen más remedio que encarecer sus artículos á fin de poder pagarlos á los importadores ó fabricantes europeos. Así es, que viene á ser como si pagásemos en oro, y cuando éste se va por las nubes, como pasa ahora, el malestar es general y la impresion del inmigrante ó viajero que llega figurándose que aquí nadamos todos en la abundancia, no puede ser más desfavorable.

El Gobierno se preocupa del suceso y es realmente para preocupar, pues se ha descontentado el porvenir con mucha precipitacion y una quiebra social ó política atrasaría el progreso de este país medio siglo. Así se explica que haya apelado á los grandes recursos y que haya sacado ese asunto de las 24.000 leguas de tierras fiscales (bienes nacionales, como quien dice,) que se van á vender en Europa para emigrantes con la base de dos pesos oro la hectárea. Si la operacion se lleva á cabo con limpieza no hay duda de que, además de sendos millones, ingresarán en este país algunos cientos de miles de inmigrantes de la mejor cepa, pues vendrán ya de propietarios. Muchos temen, sin embargo, que caiga sobre las 24.000 leguas la especulacion, y que ya que aquí el Gobierno no quiere que venda de ellas ni una sola pulgada, se formen en Europa sindicatos argentinos y no lleguen las tierras hasta el inmigrante á quien van destinadas. El ejemplo de lo que han hecho con la inmigracion algunos agentes oficiales de la República Argentina en Europa, y que aquí ha producido universal escándalo, no es ciertamente para inspirar mucha confianza.

De todas suertes, la inmigracion puede contar ya con alguna base mayor que hoy, sobre todo si ahí se cambiara de ideas sobre inmigracion.

Tendría que hablar un poco de política,

pero las Cámaras no se ocupan de ella, dedicadas, como están, exclusivamente á votar concesiones y acordar líneas férreas y canales. La opinion de todos modos no acaba de galvanizarse, á pesar de los esfuerzos de los prohombres de la oposicion. Además faltan todavía dos años largos de Juárez Celman y nadie quiere comprometerse con tanta anticipacion.

De arte si quisiera hablar, y de los buenos precios que están alcanzando los cuadros españoles, á pesar de que todavía hay pintor que ignora que aquí los que compran cuadros han visitado todos los museos de Europa. Los cuadros buenos, «sea ó no conocida la firma,» se venden muy bien. Vienen tambien algunos pintores, y aunque á alguno, como el distinguido artista valenciano Nicolau Catanda, no le ha ido mal, muy al contrario, ha cosechado muchos laureles y mucho dinero, la aventura es un poco arriesgada y no la aconsejo á nadie. Manden, si, buenos cuadros: que con seguridad los venderán mejor que en otra parte de esta ciudad, donde hay mucho dinero y donde al fin se han convencido de que las tres ó cuatro escuelas españolas son las primeras del mundo.

En los últimos vapores han venido muchos españoles, sobre todo de los que aquí son más difíciles de colocar. Sin embargo, aquí en colegios y otras oficinas se han ido metiendo. Pero no me cansaré de repetir que el que use levita ó chaquet, no debe venir á no ser que esté ya colocado ó tenga «plata» para medio año. Les encargo esto repetidamente á los muchos amigos que me honran recomendándome á personas muy estimables, pero que cuesta mucho trabajo el sacarles un empleo donde ganen menos que un barrendero. — Carlos Malagariga.

Buenos-Aires 29 de Septiembre de 1889.

LA SITUACION DE EUROPA

Un popular periódico de Londres, «Pall Mall Gazette», ha publicado, con la firma de «Un antiguo diplomático», un interesante artículo acerca de la situacion de Europa.

El autor empieza diciendo que si la paz europea está amenazada, se debe á un grupo de generales jóvenes que rodean al emperador de Alemania y no descansan en presentarle sus argumentos á favor de una guerra inmediata.

A la cabeza de ese grupo se encuentra en primer término el conde de Waldersee, mucho más belicoso que el príncipe de Bismarck, y en segundo lugar el comandante general von Wittich, ayudante de campo del emperador, y más belicoso todavía que el conde de Waldersee.

Hé aquí los argumentos de los consejeros del emperador Guillermo:

«Alemania está rodeada de enemigos que solo acechan el momento oportuno de darle el golpe mortal.

Por nuestra parte, jamás nos hemos encontrado en condiciones más favorables que ahora para un ataque anticipado.

Tenemos un argumento perfecto y pól-

vora sin humo, que nuestros adversarios no poseen. Hasta dentro de algunos años no disfrutarán de esta ventaja que actualmente solo es nuestra.

Por último, no pasará mucho tiempo sin que desaparezcan nuestros grandes generales, que ya son viejos, y cuya experiencia no podremos aprovechar.

El autor del artículo hace constar las vacilaciones del emperador Guillermo ante consejos como los referidos, los cuales, entre paréntesis, seguiría de buena gana, y afirma que el príncipe de Bismarck trata únicamente de contar con la neutralidad de Rusia, para lo que ha trabajado cuanto ha podido mientras la estancia del Czar en Berlín.

El «antiguo diplomático», que ha debido beber en buenas fuentes, relata así lo que ha pasado en la larga entrevista del canciller con el emperador Alejandro:

«El Príncipe de Bismarck dió lectura al Czar de una Memoria en la que procuraba demostrar que su política nunca había sido hostil á Rusia, y que la verdadera política rusa debía consistir en unirse á la triple alianza, permitiendo que Austria se extendiese hasta Salónica, y que Rusia encontrase compensaciones ya en Constantinopla, ya en cualquier otro punto del Imperio otomano.»

El Czar oyó en silencio la lectura de aquella Memoria.

Cuando el canciller terminó, Alejandro III no dijo más que estas palabras.

—Necesito guardar reserva. No puedo entrar en arreglos de esta índole.

«El czar—dijo el príncipe de Bismarck despues de la entrevista—es inescrutable, indescifrable y tan inmutable como una roca.»

Como los esfuerzos del canciller han fracasado, el autor del artículo del periódico inglés cree que el partido de la guerra alemán trabaja para obtener la neutralidad de Rusia de otra manera.

Para conseguirlo, impulsaría al Imperio ruso á una guerra con Austria, pensando que esta guerra obligaría á Rusia á poner en línea de combate todas sus fuerzas.

En realidad, según el «antiguo diplomático», bastarían doscientos mil hombres de tropas rusas para hacer frente al ejército austriaco y el czar tendría á su disposición el grueso de su ejército para una acción contra Alemania, y mientras posea una fuerza armada imponente y disponible para resistir á un ataque alemán el mantenimiento de la paz europea está asegurado, pero una vez neutralizada Rusia, sería la guerra inminente.

¿Cómo estallaría la guerra?—pregunta el autor del artículo.

Empezaría entre Francia é Italia. Estaba convenido que fuese este año, y el señor Crispi ha declarado, según se dice, que nunca hubiera impuesto al pueblo italiano tan grandes sacrificios si no hubiese tenido la seguridad de que la guerra surgiría en Mayo.

Con arreglo al plan del partido militar alemán, Italia debía atacar á Francia y no hubiera sido difícil el lograrlo.

El señor Crispi—dice el diplomático de la «Pall Mall»—es un advenedizo que tiene la cabeza completamente trastornada por su alianza con el príncipe de Bismarck.

«Es una especie de Joe Chamberlain (un diputado inglés) rabioso, y el más intolerable de todos los hombres de Estado. El conde Corti murió por causa del señor Crispi, y no es la única víctima del «Crispi morbus» que devasta el Quirinal.»

El «antiguo diplomático» dice enseguida que hay otra razón que mueve al partido

de la guerra alemán á desear una guerra inmediata, y es que prevé la próxima vuelta de Mr. Gladstone al poder y comprende, fijándose en el reciente artículo de «Outidanos», que Mr. Gladstone no ofrecería nunca á Alemania las mismas garantías que lord Salisbury.

El artículo de la «Pall Mall Gazette» concluye declarando que Rusia no empezará nunca la guerra.

Si se la ataca, la llevará hasta el último extremo, á no ser que sus adversarios pidan la paz; pero no será atacada, á causa de la actitud de Francia, pues si Alemania emprende la guerra contra Rusia, también tendrá que combatir con el ejército francés.

LA PROCLAMACION

DEL REY DON CARLOS DE PORTUGAL

El nuevo Rey, á cuya inteligencia y á cuya fidelidad confía hoy sus destinos la noble patria de Camoës, será proclamado solemnemente á fines del mes próximo ó en uno de los días primeros de diciembre.

Los periódicos de Lisboa dan numerosos pormenores acerca de lo que será tan solemne acto.

El «Journal da Mancha», de Oporto á su vez dice:

«Aquel día se suspenderá el luto nacional, anunciándose la proclamación, al amanecer, por una salva 21 cañonazos, disparados por todos los fuertes de la ciudad y las embarcaciones surtas en el puerto.

La ceremonia de la proclamación se verificará en el salón de sesiones de la Cámara de los diputados, á presencia de ambas Cámaras reunidas, bajo la presidencia del Sr. D. Abreu y Sousa, Presidente de la Cámara de los Pares.

S. M. el Rey, con el uniforme de Generalísimo y con mando real, tomará asiento en el Trono, al lado del cual estarán colocados sobre una mesa la corona, el cetro, la bandera real, la espada de Condestable, el Crucifijo y el libro de los Evangelios.

El Presidente de la Cámara de los Pares colocado en el estrado principal, al pie de la última grada del Trono, nombrarán una comisión de pares y diputados para acompañar á S. M. y á S. A. el duque de Oporto, Condestable del Reino, desde el vestíbulo del palacio de las Cortes hasta el salón de sesiones.

Dicha comisión esperará á la puerta á S. M. y á S. A., y la comitiva se dirigirá al salón entre dos filas de arqueros, por el siguiente orden:

Los hujieres de la Cámara y los criados de la Casa real; luego los Grandes del Reino y otros personajes, los primeros en el ala derecha y los segundos en la izquierda.

En el centro de ambas alas, precediendo á S. M., el Mayordomo mayor, marqués de Ficalho, llevando á su derecha al duque de Loulé, y á su izquierda al comandante de la guardia real Sr. Palmella.

Delante de estos dignatarios irán los ministros y el Consejo de Estado en pleno, precedidos por los tres Oficiales mayores de la Casa, y detrás el rey D. Carlos, precedido por el Condestable, con la espada levantada, y escoltado por los pares del Reino y los diputados de la nación.

Detrás, y al lado de S. M., el Cardenal Patriarca, dos gentileshombres y un ayudante de campo.

Una vez en el salón, S. M. subirá al Trono, empuñará el cetro, que le será presentado por el gentilhombre de servicio, y tomará asiento.

El Infante Condestable se situará á la derecha del monarca, en el extremo del

estrado pequeño, en pie, descubierto y con la espada desenvainada.

En la plataforma superior del estrado grande, á la derecha del Trono, se colocarán el mayordomo mayor, el duque de Loulé, el comandante de los arqueros y el camarero mayor, y á la izquierda el Cardenal Patriarca, los gentileshombres y el ayudante de campo.

En la misma plataforma, y á la izquierda, estarán el alférez mayor, marqués de Satugosa, con la bandera arrollada.

En la segunda plataforma, á la izquierda, el portero mayor, el maestresala, el veedor, conde de Lapa, el repostero mayor, vizconde Varzea, y el Merino mayor, colocándose á los lados del Trono los grandes del Reino, títulos y personas de la corte.

En frente del Trono, el Consejo de Ministros y el Consejo de Estado, que tomarán asiento apenas lo haga el Rey.

Sentado el Rey, el Presidente de la Cámara de los Pares le presentará los Evangelios cubiertos con una cruz, y el Rey, pasando el cetro á su mano izquierda y poniendo la derecha sobre los santos libros, pronunciará las siguientes palabras: «Juro mantener la religion católica, apostólica, romana; la integridad del Reino, observar y hacer observar la Constitucion política de la nacion portuguesa y demás leyes del Reino, y proveer al bien general de la nacion en cuanto de mí dependa.»

Concluido su juramento, el Rey dirigirá una alocucion á las Cortes; el alférez mayor del Reino enarbolará la bandera Real y el Presidente de la Cámara, despues de una breve respuesta al discurso del Monarca, dirá al mismo tiempo que toda la Asamblea: «Aclamamos al muy alto y poderoso y fidelísimo Rey de Portugal señor D. Carlos I.»

En seguida el alférez mayor, haciendo una reverencia á S. M. y conservando la bandera desarrollada, pasará á la tribuna levantada en la entrada principal del palacio, acompañado del Rey de armas de Portugal, porteros de caña y maza y de otros varios servidores.

Entonces el Rey de armas gritará al pueblo: «¡Atencion!» por tres veces, y el alférez mayor, enarblando la bandera, dirá en voz alta:

—Real, Real, Real por el muy alto y muy poderoso y fidelísimo Rey de Portugal el Sr. D. Carlos I.

Al mismo tiempo harán salvas todos los fuertes de mar y tierra y todos los buques surtos en el Tajo.

Terminado el acto, el Rey asistirá á un «Te Deum» en acción de gracias por la inauguración del nuevo reinado, cuyo acto religioso es probable que se celebre en la iglesia de Santo Domingo.

Despues del «Te-Deum» se verificará la ceremonia de la entrega de las llaves de la ciudad, en el Terreiro de Paço, donde el Presidente de la Cámara municipal, despues de entregar las llaves á S. M., enarbolará el estandarte del Municipio, repitiendo las mismas voces dadas en el acto de la aclamación.

Por la noche habrá iluminaciones, función de gala en el teatro de San Carlos, y al día siguiente recepción en el palacio de Belem.

NAUFRAGIO DEL «CARNMOOR»

Por el vapor «Servia» llegado á Queens-town en la mañana del 21 del actual se tienen noticias detalladas del naufragio del vapor «Carnmoor», ocurrido el día 5 del actual á la altura de la Florida, y en el que

se supone han perecido 19 tripulantes, entre ellos el capitán, el segundo piloto y el primer maquinista.

Había salido el «Carnmoor» de Baltimore para Rio Janeiro el día 2.

A la noche siguiente empezó á molestarle un fuerte viento, que pronto se convirtió en violento buracan.

El capitán tomó desde el primer momento las necesarias precauciones, cuando, penetrando una ola grandísima á bordo anegó las calderas y apagó los fogos de la máquina, quedando el barco á merced del temporal.

Empezaron á funcionar las bombas, pero inútilmente, y el capitán decidió abandonar el barco cuando se encontraba á 360 millas de la costa.

De los dos botes disponibles, el mayor fué ocupado, en medio de esfuerzos increíbles, por el capitán, el segundo piloto, primer maquinista y 16 individuos más.

En el otro, de muy reducidas proporciones, lo hicieron el primer piloto, el segundo maquinista y cinco individuos.

Un golpe de mar los separó, se dieron un triste adiós y no se volvieron á ver.

Los que tripulaban el bote pequeño bogan por espacio de tres semanas.

El hambre se presentó al fin con formas aterradoras. Los tripulantes estaban extenuados, y ya iba á decidir la suerte el que había de ser sacrificado para servir de alimento á sus compañeros, cuando uno de ellos percibió un barco, el bergantín «Mosquito», que pudo observar las señales que en demanda de auxilio hacían aquellos desgraciados, á los cuales condujo á New-York, donde llegaron en tal estado de extenuación, que se desconfió de salvarlos.

REGALOS

Los individuos que componen la embajada marroquí recibieron por conducto del Sr. Zarco del Valle, los siguientes regalos de la Reina-Regente:

El embajador, un magnífico servicio de té, de plata, encerrado en un estuche de piel y raso, y una artística gúmia con empuñadura de plata cincelada; el primer secretario, Sidi Ahmed-el Kerdudi, una taza de plata labrada, de estilo oriental; el Hajd Mohamed-ben-Madani, segundo secretario, otra taza de estilo ruso; el intérprete, un joyero; los cuatro alcaldes, otros tantos revolvers niquelados con 50 cartuchos; los dos caballeros dos cuchillos de monte hechos en Toledo; Abselam Zius-Zius, el portador de las credenciales, un magnífico reloj de oro; el hijo del Kerdudi, un estuche de escritorio; el cuñado del embajador, un reloj de sobremesa; los administradores, un baston cada uno; los cuatro agregados, carteras de piel de Rusia, y el criado del embajador un reloj.

Al Sr. Zugasti, intérprete de árabe, también le ha hecho S. M. un regalo, consistente en un valioso alfiler de corbata.

Los sirvientes que presentaron los caballos han sido gratificados en metálico.

La embajada que iba á visitar á Sevilla ya no lo efectúa, sino que seguirá directamente á Cádiz para embarcarse con dirección á Tánger.

CANASTILLA DE BODA

Las principales alhajas que figuran en el canastillo de boda de la princesa Sofia, prometida esposa del príncipe real de Grecia, son una diadema y un collar de brillantes.

La diadema es regalo del emperador de Austria. Está formada por tres hileras de

turquesas circuidas de diamantes. La mas grande de las turquesas tiene la forma de una pera, y está colocada en el centro de la diadema. Toda ella está sembrada de brillantes.

El collar es igualmente de turquesas, y representa un valor considerable. Las piedras son de una hermosa pureza.

Este collar es una joya de familia. Procede, segun tradicion, de la reina Ana de Inglaterra. Ha pertenecido á la princesa Carlota de Gales, y á la muerte del marido de esta, Leopoldo I de Bélgica, pasó á poder de la reina Victoria. Despues fué regalado á la emperatriz Federica, la cual, á su vez, lo ha dado á su hija, la princesa Sofia.

Gacetilla

A las once de la mañana de hoy ha tenido lugar el juicio oral y público de la causa seguida contra Simeon Triay y Pedro Castillon, por disparo de arma de fuego y lesiones menos graves.

Hecha relacion de autos por el Sr. Secretario, y practicadas las pruebas propuestas por la acusacion y la defensa, el ministerio Fiscal ha modificado despues de la misma, sus conclusiones provisionales, solicitando contra ambos procesados, la pena de tres años de prision correccional con sus accesorias, como coautores de los referidos delitos, y quince dias de arresto menor por las lesiones leves inferidas á Jaime Sastre, indemnizacion á los perjudicados y las costas procesales.

Los defensores de Triay y Castillon han solicitado de la Sala la libre absolucion de sus defendidos.

Los Sres. Magistrados que forman la seccion primera de lo Criminal de la Excelentisima Audiencia de Palma y el Sr. Fiscal de la misma, han suspendido su salida de esta ciudad hasta el domingo próximo.

La compañía dramática italiana dei Fratelli Lambertini que debe actuar en nuestro Coliseo se compone del siguiente personal:

Dora Lambertini, Prima Attrice di 6 anni.

Achille Lambertini, Brillante di 9 anni.

Vittorio Lambertini, Caratterista di 5 anni.

PERSONALE ADULTO

Attrici.—Luigia Lambertini; Carinna Carrara; Antonietta Adamo; Colomba Cardini; Maria Righetti; Elvira Carrara; Rossina Satriano; Maria Bianchi.

Attori.—Raffaele Lambertini; Cesare Gordini; Angelo Righeti; Achille Della Seta; Ferruccio Bianghini; Cesare Falardi; Luigi Labertini; Raffaele Satriano; Nunzio Visconti; Giovanni Imbastro; Giuseppe de Boni.

Il Segretario della Compagnia.—Angelo Righetti.

Llamamos la atencion de la comision de Policía Urbana, sobre el estado de abandono en que se encuentra la columna minguitoria situada junto al edificio de la Aduana, siendo preciso que se proceda cuanto antes á su limpieza.

El señor Delegado de Vigilancia en Mahon, D. Baldomero Figarola, habiendo tomado posesion de su cargo, en el día de hoy, lo ha participado á las autoridades de esta ciudad y á las de los demás pueblos

de la isla, por medio de atenta comunicacion.

La Administracion de consumos de esta ciudad establecerá sus oficinas en un local situado en frente del fondeadero de los vapores-correos, lo cual proporcionará mayor comodidad al comercio y al público en general.

Hemos recibido el cuaderno número veinte de la «Revista Apícola» que publica en esta ciudad D. Francisco F. Andreu, conteniendo el siguiente sumario: En el apiario.—El cultivo científico de la abeja.—Dudas de la ciencia.—La cosecha en California.—En Cuba.—Escocia.—Alemania.—Italia.—La mujer en el apiario.—Apiarios á distancia.—En 1892.—Algunas líneas sobre apicultura.—Lo que dice.—Nuestras menorquinas.—Quien bien empieza.—Miscelánea.—Bibliografía.

Ha sido despachado para Argel el pailebot «Veinte de Marzo», habiendo embarcado diez cabezas ganado mular, tres idem asnal y 250 sacos vacíos.

Mañana por la noche se pondrá en escena en nuestro Coliseo, la opereta titulada «La Mascota».

Relacion de la carga que conduce á Palma el vapor correo «Menorca»:

54 balas lana; 1 fardo tejidos algodón; 1 caja y 4 fardos pieles curtidas; 2 garrafas vino; 1 saco habas; pipería y sacos vacíos; 1 caja calzado; 1 bulto zin labrado, y otros efectos.

Es de interés á los tenedores de papel del Estado conocer la siguiente noticia:

«Por real orden de 14 del corriente se ha ampliado el plazo que marcó la de 25 de junio próximo anterior para la admision de pedidos al canje de los títulos E y F de deuda perpétua interior y exterior por otros de igual deuda, G y H, de nueva creacion, entendiéndose dicha próroga hasta que los pedidos que se presenten cubra la emision de títulos de nuevas series G y H, para lo cual deberá publicarse mensualmente el anuncio del remanente que resulte de los espresados títulos, y en su día el que declare cerradas las operaciones de canje por haberse cubierto el total emitido de cada una de dichas series, advirtiéndose que el Estado, al prorogar el plazo, no contrae otras obligaciones respecto al canje que las determinadas para su número y clase en la citada ley de 9 de mayo último, reducidas hoy al sobrante de los títulos existentes hasta su estincion.

En su consecuencia, la direccion general de la Deuda anuncia al público en la «Gaceta» que queda abierto el canje de que se trata hasta tanto que se agote la tirada de los títulos serie G y H de deuda interior y exterior, y que todos los dias no feriados se admitan por el negociado de recibo de sus oficinas, en las horas designadas al efecto, los títulos de deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior, series E y F, que se presenten para su canje por los de igual renta G y H, acompañados de las fracturas que les son respectivas, y se hallan de venta en la portería de este centro, debiendo contener al dorso el siguiente endoso: «A la direccion general de la Deuda pública para su canje», que autorizará el presentador, al cual se le entregará el resumen talonario de la factura para su resguardo, interin se le entreguen los nuevos valores.»

Se han dictado las oportunas órdenes para que se hallen preparados los globos, bolas y demás enseres en los cuadros de reclutamiento para verificar las operaciones del sorteo en el próximo llamamiento.

Por real orden se ha resuelto que los individuos que hallándose sirviendo en filas sean reclamados por las Audiencias en concepto de acusados, se les cuente como servicio en filas el tiempo permanecido á disposicion de aquéllas, en el caso de que la sentencia sea absolutoria.

El último censo de la ciudad del Plata, fundada hace seis años, debido á diferencias políticas al tratarse de hacer de Buenos Aires la ciudad capital de la nacion, arroja una poblacion de 500.000 almas, prodigio portentoso del progreso de aquella república.

El gobierno lleva ya invertidos en varias obras de necesidad y de ornato, como palacios para la administracion, locales para colegios, parques, paseos y obras del puerto, más de 40.000.000 de pesos nacionales en las construcciones terminadas, sin incluir las ya empezadas y las próximas á terminarse.

En las maniobras militares alemanas, el 7º y 10º batallon de cazadores se han servido de perros para transmitir sus noticias; llevaban seis por compañía; las reseñas que recogian han llegado más rápidamente desde las avanzadas á las grandes guardias y grueso de tropas, que si hubiera sido prestado este servicio por patrullas de eaballería.

El mistro de Gracia y Justicia ha dirigido á los presidentes y fiscales de las audiencias una circular recomendando la persecucion de las publicaciones pornográficas.

MODAS

Gran variedad se observa en los dominios de la moda; así es que nunca como en la época actual ponen á prueba las señoras su buen gusto, obligadas como están á elegir entre los numerosos modelos que la elegancia pone á su disposicion. Facilitaré cuanto me sea posible el trabajo á las lectoras de mis revistas, citando algunos modelos que á mí me parecen de mucha distincion. Uno de ellos, para calle, es de terciopelo verde, mirto y paño gris acero. La falda, completamente lisa y bastante larga está semicubierta por una túnica de paño gris acero, formando delante una punta muy agada, recogida ligeramente en los costados y formando por detrás pliegues rectos. Cuerpo chaqueta de paño gris acero con delanteros sueltos sobre un chaleco entallado de terciopelo verde mirto, cerrado por pequeños botones de acero cincelado. Cuello vuelto, formando solapas de terciopelo verde mirto. Mangas lisas de paño gris acero con hombreras y puños de terciopelo verde mirto. Sombrero Montpensier, de terciopelo verde mirto, adornado con magníficas plumas de avestruz gris acero.

Para paseo describiré otro modelo de mucha novedad. Es de cachemir, color violeta Prelado. La falda se pliega á anchas palas, todo alrededor. El lado izquierdo de esta falda se adorna con una ancha quilla cubierta de bordados de pasamanería negra. Túnica recta por detrás y ligeramente drapeada en el delantero, guarnecido con un estrecho fleco y con galon de pasamanería negra. Cuerpo fruncido en la parte alta, bajo un canesú de pasamanería ne-

gra. La parte inferior desaparece bajo un cinturón Imperio de surah negro. Cuerpo Figaro de cachemir, rodeado un fleco y un galon iguales á los que adornan la túnica. Mangas lisas, adornadas con aplicaciones de pasamanería negra. Pequeña capota de terciopelo, color violeta Prelado, ornamentada con un grupo de plumas negras y un lazo de cinta del mismo color.

Las pieles están este año en todo su apogeo. Todos los abrigos y aun los trajes de lujo ostentan este esplendido adorno, lo que les hace subir á precios exorbitantes. Las clases conocidas se han aumentado con algunas otras que no son más que variantes; pero que como están de moda cuestan caras.—*Ernestina.*

París 22 de Octubre de 1889.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 30.—1 ternero, 88 kilos, Juan Meliá (Alayor); 1 id., 66, Martín Pons (Ferrerías); 1 buey, 128, Se Font Santa; 1 ternero, 96, id.; 1 vaca, 141, Pedro Pons Vinent; 3 cabras, 33, 2 de Se Torre Nova (San Cristóbal) y 1 de San Pere (Ferrerías); 1 vaca, 136, José Barber (Se Canasia), y 10 cerdos, 871.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 29.—5 t.

La sesion celebrada en el Senado ha carecido de interés.

En el Congreso el Sr. Romero Robledo preguntó por la duracion de las actuales Córtes, contestándole el Sr. Sagasta con la lectura del artículo constitucional que previene que deben durar cinco años. El jefe de los reformistas insistió en que dicho artículo se refiere á cinco legislaturas, atribuyendo al Gobierno propósitos de diferir la discusion del sufragio universal.

El Sr. Villaverde sostuvo igual pensamiento que el Sr. Romero, produciéndose con este motivo algunos rumores en la Cámara.

Madrid 29.—9 n.

El Sr. Pedregal apoyó en el Congreso la opinion manifestada por el Gobierno, respecto de la duracion legal del Parlamento, promoviéndose un incidente entre el Sr. Pedregal y el Sr. Romero Robledo, en el que intervinieron los Sres. Canalejas, Gamazo, Vega de Armijo y Becerra Bengua.

Mañana se discutirá la proposicion de las minorías monárquicas.

Madrid 29.—10 n.

El jueves se leerán en el Congreso los nuevos presupuestos.

Se han firmado los Reales decretos autorizando al ministro de Hacienda para que acuerde emisiones sobre los valores públicos sin consultas previas, y ordenando que se publiquen en la «Gaceta», al efectuarse dichas emisiones.

TEATRO PRINCIPAL

La Empresa de zarzuela del casino «E Consey» en vista de que el Teatro Principal está cerrado, y que el público no puede disfrutar de espectáculos, ha gestionado para dar las siguientes funciones de zarzuela á reducidos precios:

Palcos plateas	2'50 pesetas uno
Palcos primeros	3'00 » »
Palcos segundos	2'00 » »
Palcos terceros	1'00 » »
Butacas	0'50 » »
Sillas	0'25 » »
Entrada general	0'50 » »
Niños y soldados	0'25 » »

Para el próximo jueves 31 de los corrientes á las 8 de la noche

LA MASCOTA

Para el sábado Día de Difuntos, por la noche

EL RELOJ DE LUCERNA

NOTA.—A los Sres. Abonados del casino «El Consey», les serán regaladas las localidades que necesiten, dándoles tiempo para escojerlas, hasta las once del día que se dé la funcion. Pasada esta hora, tendrán que abonarlas.

OTRA.—Todo abonado á asientos fijos del casino «El Consey», que deje de recoger por dos funciones consecutivas sus localidades, perderá el derecho á ellas, y la prima que abonó.

OTRA.—El sócio que quiera suscribirse á una funcion suelta, tendrá que satisfacerla en el acto de la inscripcion, teniendo derecho de elegir entre los asientos disponibles.

LA EMPRESA.

COTIZACIONES

Barcelona 29.—4'20 t.

4 por ciento Int. fin corriente.	75'62
4 por ciento Ext. fin corriente.	77'20
4 por ciento Int. fin próximo.	75'82
4 por ciento Ext. fin próximo	77'62
4 por ciento Amortizable	89'50
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'06
Banco Hispano-Colonial	66'20
Ferrocarril de Barna. á Francia.	65'10
Id. del Norte de España.	91'60
Id. de Orense	19'45
Id. de Almansa	120'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	65'74
Id. del Norte	79'00
Id. de Orense	39'62
Id. de Almansa	73'25
Obligaciones C.ª Trasatlántica	86'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. vn. paga alcista.
Madrid 29.	
4 p. ∞ Interior.	75'60
4 p. ∞ amortizable	89'25
Bilts. Hipos. de Cuba.	106'05

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DIA 30 DE OCTUBRE DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	75'88	75'84
Termóm. seco.	20'2	21'6
Id. húmedo.	19'8	19'0
Dirección del viento.	NE	S
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera. Cubierto	Despej.	
Temp. máx. á la omb.	22'4	
Id. máx. al sol.	00'0	
Id. mínima.	17'2	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	382	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporacion en id.	3'0	
Ascenso del boróm. id.	0'0	
Descenso id. en id.	2'9	

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Serapio obispo, s. Claudio mártir y s. Alfonso Rodriguez conf.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Sagrada Familia en Sta. Maria

Santo de mañana

S. Nemesio y san Quintín mártires.

Movimiento del Puerto

Despachados el 29

Para Palma vapor «Menorca» Cap. Don Francisco Cardona con 17 trips. efectos y la correspondencia.

Para Argel pailebot «Veinte de Marzo» patron Miguel Monjo con 5 trips. 3 p. ganado y sillares.

ANUNCIOS

El Recaudador Subalterno de Contribuciones de la Zona única de Menorca.

HACE SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial de 24 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del segundo trimestre de 1889-90 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 1 al 6 de Noviembre en el local de la Recaudacion sito en la calle del Angel núm. 14 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 29 de Octubre de 1889.—El Recaudador Subalterno, Goñalons, Carreras y C.ª

AVISO IMPORTANTE

A consecuencia del sistema que sigue en el cambio de sus recibos calderilla el Banco de Ciudadela, el cual, lejos de facilitar dicha operacion, como lo hacen todos los Bancos y Sociedades de Crédito que tienen emitido papel, pone dificultades á la misma, en términos que para cambiar estos dias quinientos duros de recibos que le he presentado, hemos tenido que perder yo ó uno de mis dependientes, unas tres horas cada dia desde el sábado de la semana pasada hasta el jueves de la presente, (á excepcion del domingo), me veo en el caso de hacer público para conocimiento de mis clientes y corresponsales, que para resarcirme del trabajo y pérdida de tiempo que me ocasiona dicho sistema, no admitiré en lo sucesivo ningún recibo de calderilla del espresado Banco, ni en pago de mercancías ni para el cambio en moneda efectiva de cobre, á no ser con el descuento de dos por ciento.—Ciudadela 25 Octubre 1889.—Vicente Marqués, hijo.



LA PALMA

Confeitería de la Real Casa



En dicho establecimiento se encontrarán los géneros siguientes:
ARROPE á 50 céntimos de peseta (20 de escudo) la libra de 400 gramos.
MIEL DE MENORCA á 75 cént. de pta. (30 de escudo) la libra de id.
MIEL DE CUBA refinada á 45 y 50 céntimos de pta. (18 y 20 de escudo) la id.
CARNE DE MEMBRILLO á 75 céntimos de pta. (30 de escudo) la id.
 Tomando al por mayor se rebaja el 10 por ciento.
 Para la festividad de Todos los Santos se encontrará **CERA LABRADA** superior á precios baratísimos.
TURRON en latas propio para exportacion: Pastillas de café con leche, bombones

frutas parisienses y otros artículos finos se encontrarán en la Confeitería

LA PALMA, Hannover, 13

PANELLETS

Para la fiestas de Todos los Santos se elaboran en gran escala y con toda perfeccion y esmero, empleando las finas esencias de yema, coco, fruta, rosa, naranja, limon, canela, chocolate, ron, avellana, piñon, etc.

Confeitería LA ESTRELLA

CASTILLO, 35.

CONFITERIA LA ORIENTAL

39 NUEVA 39

Próximos á la época de los Panelléts ofrecemos al público un magnífico surtido como siempre, esmeradamente trabajado.

Los habrá para las próximas fiestas de todos los Santos, de limon, naranja, vainilla, almendra, fruta, maicena, manzana, rosa, fresa, café, canela, membrillo, castaña, plátano, leche, pistacha, manteca, ron, coco, chocolate, anís, avellana, yema, piñon, etc., etc.

Igualmente miel fina, y de segunda clase á precios baratísimos

Carne de membrillo, jalea y conservas; vinos y licores, cera labrada, galletas de Viñas, etc., etc.

CONFITERIA LA ORIENTAL

39 NUEVA 39.

APROVECHAD LA OCASION

En el acreditado establecimiento de mercadería de la

Sra. Viuda Mora

se acaba de recibir, directamente de París, un gran y variado surtido de coronas mortuorias, que se espended á precios baratísimos

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive calle de S. Andrés núm. 3.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módicos, en la

IMPRENTA DE M. PARPAL

Bastion, 39.

MIEL

Refinada y de mejor calidad se encontrará en la confitería

LA PALMA

al por mayor á 40 cént. de peseta (16 escudo) la libra de 400 gramos. Al por menor á 50 cént. de peseta (20 escudo) la libra de 400 gramos Chocolates y cafés de las muy acreditadas fábricas Compañía Colonial y Matías López de Madrid y Junco y Amatller de Barcelona.
 Precios de fábrica.

13 CALLE HANNOVER 13

Hallazgo

Una persona ha hallado una cantidad considerable de dinero. El que la haya perdido puede dirigirse al Rdo. D. Jaime Garriga, Ecónomo de Mercaderías, y si de las señas que dá, resulta ser el dueño de dicha cantidad, le será ésta entregada mediante el pago de lo que importe la insercion del presente anuncio en los periódicos

BUÑUELOS

Los habrá todos los días á 45 céntimos de peseta los 400 gramos.

Tambien se encontrará miel de Menorca á ochenta céntimos los 400 gramos.

HORNO CALLE S. JORGE 14.

Pianinos

Nuevos y usados para alquilar ó vender á precios sumamente módicos. Se encontrarán en la Casa Calle Alosa III, n.º 4.

AVISO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA N.º 4 (al lado del almacén donde se venden muebles usados.)

Se vende: Azúcar dorado 1.º á 75 céntimos de peseta el kilo.

Café Manila muy bueno á ptas. 2'86 el kilo.

Azúcar pastilla á ptas. 1'10 cént. el kilo.

Buñuelos

Los hay todos los días en la calle de S. n Carlos n.º 4 al precio de 40 céntimos de peseta la libra.

PARA VALENCIA

A últimos de esta semana saldrá el laud PROVIDENCIA su patron José Ortega; admite carga y lo despacha Cristóbal Tomás Rampa de la Abundancia n.º 36 almacén.

LA CÁRMEN

CONFITERÍA Y PASTELERÍA DE

JUAN PALLISER

8, INFANTA, 8

Próximas las fiestas de Todos los Santos se hace una gran rebaja en la cera labrada: la de 6 reales vn. libra á 5: la de 8 á 6 y la de 10 á 8 reales vn.

En conservas de membrillo y manzana de 60 cént. de peseta los 400 gramos.

Jalea á 1 peseta los 400 gramos.

Chocolates de La Colonial de Madrid y á los de Barcelona á precios baratísimos.

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos, calle de Stuard, número 45.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval n.º 141. Informarán en la misma calle número 47.

Fes de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

CIRIOS Y VELAS DE CERA PURA

PARA LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS

DROGUERÍA DE MORILLO Y ESCUDERO

MAHON, 4 Arraval 4, MAHON

Además, Miel superior de Menorca.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.